



25^{ans}
à promouvoir notre force commune !

ENVIRONNEMENT ET EMPREINTE ECOLOGIQUE

Colloque 2021

12,13 et 14 octobre

ENVIRONNEMENT ET EMPREINTE ÉCOLOGIQUE

Le 24 mai 2015, le pape François publiait *Laudato Si'*, la première encyclique de l'histoire sur l'écologie intégrale. Ce plaidoyer "sur la sauvegarde la maison commune" (sous-titre de l'encyclique) a marqué un tournant dans l'approche de l'Église catholique sur l'écologie.

Le texte avait été salué par le monde chrétien mais aussi par le monde non chrétien qui se réjouissait de voir l'Église catholique rejoindre le mouvement de protection de l'environnement.

Les scientifiques ont de nombreuses fois tirés la sonnette d'alarme. Par exemple, le dernier rapport du Groupe d'experts intergouvernemental sur l'évolution du climat (GIEC) publié en août 2021 nous indiquait que si les émissions carbonées se poursuivent au rythme actuel, l'augmentation de la température de la Terre pourrait dépasser les 2 °C d'ici 20 à 40 ans. Les impacts se font déjà ressentir ; les résidents canadiens de l'Ouest peuvent en témoigner avec un été rempli d'incendies de forêt dévastateurs.

Mais restons positives et positifs ! De nombreuses avancées ont lieu dans le monde entier. La jeunesse semble prendre les choses en main comme vous avez pu le constater récemment. Vous avez participé en grand nombre aux marches pour le climat d'avant pandémie et à vous réjouir que le "respect du caractère sacré de la Terre et de toutes ses créatures" soit au cœur des préoccupations de la jeunesse.

Nous avons préparé ce colloque pour participer à la compréhension commune du défi qui se présente à la société, mais également pour réfléchir individuellement et collectivement à des solutions pour l'avenir.

Durant le colloque, vous pourrez assister à trois conférences et approfondir votre réflexion avec un magazine en ligne (webzine). Cette publication que nous avons préparé spécialement pour vous est composée de lectures et de compléments audio-visuels inédits.

Ensemble, veillons sur notre Avenir



à promouvoir notre force commune !

Conférence 1 : La sauvegarde de la Création

Le 12 octobre 2021 | 10h - 11h30

L'environnement en crise ? Premier survol.

Tout le travail ultérieur devant porter sur différents aspects de l'environnement, Père André Beauchamp donnera un portrait synthétique de ce que l'on peut cerner comme étant la crise écologique. Il présentera un cadre général de compréhension.

Un premier tour de table éclairant et ouvert aux questions éthiques et spirituelles.

ANDRÉ BEAUCHAMP,
THÉOLOGIEN ET ENVIRONNEMENTALISTE



Prêtre du diocèse de Montréal, André Beauchamp a une réputation qui n'est plus à démontrer !

Il possède une formation en théologie mais est surtout connu comme environnementaliste. Il est membre depuis 1992 de la Chaire en éthique de l'environnement Hydro-Québec, McGill. Il est également président d'Enviro-sage, une maison de consultation en environnement.

Secrétaire général du ministère de l'Environnement du Québec en 1980, il fut directeur de cabinet et conseiller spécial auprès du ministre. Il a aussi présidé le Bureau d'audiences publiques sur l'environnement (BAPE) et la Commission sur la gestion de l'eau au Québec.

Conférence 2 : Laudato Si' et notre empreinte écologique

Le 13 octobre 2021 | 10h - 11h30

Norman Lévesque rappellera quelques références chrétiennes de la spiritualité de la Création pour ensuite décrire des exemples concrets d'actions environnementales entreprises par des communautés religieuses.

Il partagera également quelques mots sur le Plan d'action 2025 du Réseau des Églises vertes.

NORMAN LÉVESQUE,
FONDATEUR DU RÉSEAU ÉGLISES VERTES



Norman Lévesque est le fondateur du Réseau des Églises vertes et formateur pour l'Institut d'écologie chrétienne (cours en ligne).

Il est animateur diocésain de pastorale de la Création et il représente le Canada dans un groupe de travail au Vatican sur la nouvelle Plateforme d'action Laudato Si'.

Il est l'auteur du guide Prendre soin de la Création (Novalis 2014) et coauteur avec David Fines du livre Les Pages vertes de la Bible (Novalis 2011).

Il travaille actuellement à titre d'agent de communication scientifique au Service météorologique canadien, Environnement Canada.

Conférence 3 : L'urgence climatique, enjeu crucial pour notre société

Le 14 octobre 2021 | 10h - 11h30

Les nombreuses conférences internationales sur le climat qui se sont succédées années après années ont permis de statuer sur des objectifs ambitieux pour résoudre la crise climatique. Pour le monde entier, il est désormais parfaitement clair que l'avenir de la planète repose sur la capacité des gouvernements à respecter leurs engagements climatiques. En tant que citoyennes et citoyens, nous avons notre rôle à jouer afin de s'assurer que nos gouvernements ne rateront pas leurs objectifs pour éviter le pire.

Caroline Brouillette parlera de l'urgence d'une action climatique à grande échelle confirmée en août 2021 par le dernier rapport du Groupe d'experts intergouvernemental sur l'évolution du climat (GIEC). Également, elle abordera comment les mouvements sociaux peuvent influencer les gouvernements que ce soit dans une période électorale ou non.

CAROLINE BROUILLETTE,
RÉSEAU ACTION CLIMAT CANADA



Avant de se joindre au Réseau Action Climat Canada, Caroline Brouillette était analyste des politiques climatiques à Équiterre, où elle soutenait les relations gouvernementales fédérales et provinciales de l'organisme.

Auparavant, elle a travaillé comme consultante en impact social chez Credo, une entreprise certifiée B Corp, auprès de clients tels que la Ville de Montréal, Hydro-Québec, La Tablee des chefs et Ordinateurs pour l'excellence Canada.

En 2018, Caroline a représenté la jeunesse canadienne au G7 de Charlevoix. Elle détient une maîtrise en politiques publiques de l'Université nationale de Singapour et un B. Soc. Sc. en études internationales avec une mineure en droit de l'Université d'Ottawa.

Pour aller plus loin...

Un livret sous forme de magazine en ligne composé de :

CONTENU EXCLUSIF



Campus de la transition, un lieu d'enseignement, de recherche et d'expérimentation chez les Religieuses de l'Assomption (France)



Les succès environnementaux en Afrique
par Chancia Ivala Plaine, présidente de l'association Jeunesse Africaine pour l'Environnement (JAE)



Rien de nouveau sous le soleil
par André Beauchamp

CONTENU RECOMMANDÉ POUR VOUS



Une liste de recommandations de lectures en lien avec le thème du colloque



Des liens vers du contenu de qualité spécialement sélectionné par les conférenciers



Un recueil de prière en lien avec le thème du colloque

